



発行  
 芦屋市役所（公聴広報課）  
 ☎0797-31-2121  
 〒659 兵庫県芦屋市精道町7番6号  
 毎月1日・15日発行

1989年(平成元年)  
 9月15日号  
 No.551

# 広報あしや

谷崎潤一郎記念館で第4回特別展を開催

## 「谷崎源氏」の世界を一堂に

— 9月17日(日)から来年3月25日(日)まで —



谷崎潤一郎記念館では、十月八日で開館一周年を迎えることとなり、記念行事として、九月十七日から来年三月二十五日まで、特別展「谷崎潤一郎と『源氏物語』の世界」を開催します。今回の特別展は、潤一郎の古典回帰の源泉となった『源氏物語』現代語訳を通して、平安王朝の雅(みやび)ともものあわれを再現します。

### 『源氏』現代語訳を生涯に三度執筆

『源氏物語』は、約千年前に紫式部が平安時代の宮廷社会を描いた長編小説で、世界文学史上に輝く名作です。潤一郎は、この『源氏』四十九歳のとき、打出の

### 「打出の家」で執筆したゆかり深い最初の現代訳

### 展示で平安王朝のしらべを再現

特別展では、三度にわたって行った『源氏物語』の現代語訳の業績が一堂に展示され、原文と谷崎訳の対訳や、旧訳・新訳・新々訳の訳文比較がで



最初の訳(右)は、昭和10年に打出の家で執筆にかかり4年間打ち込み、新訳(中)も昭和25年から4年間執筆、さらに新々訳(左)は昭和39年に着手して刊行完了したのは死後3カ月を経た昭和40年10月でした。

家(宮川町、現富田砦村)で書き始めました。松子夫人とこの家で祝言をあげ、二人の妹を引き取って、『源氏物語』訳執筆の舞台装置を整えた芦屋にたいへんゆかりの深いものです。このとき、古典回帰と呼ばれる潤一郎中期の黄金時代で、その頂点にこの作品があったといわれます。『源氏』の持つ華麗で繊細なイメージと谷崎文学の持ち味が絶妙にマッチした新しい現代文学が生まれたといえます。

『源氏』の現代語訳を生涯に三度著し、その執筆中は、何年もの間、ほとんど他の作品を書かず、『源氏』に明け暮れる有様であったと伝えられています。最初の作品は、潤一郎四十九歳のとき、打出の

『源氏』の現代語訳を生涯に三度著し、その執筆中は、何年もの間、ほとんど他の作品を書かず、『源氏』に明け暮れる有様であったと伝えられています。最初の作品は、潤一郎四十九歳のとき、打出の

### 秋の全国交通安全運動始まる

9月21日～30日



「かもしれない運動」の「かもしれない」の「カモネギ」

九月二十一日から三十日まで、「秋の全国交通安全運動」がくり広げられます。

今年には特に「かもしれない運動」の交通安全の啓発を行っています。「危ないかもしれない」という危険を早目に予知した安全な交通行動をとり、事故を防ぎましょう。

### 観覧案内

開館時間	10時～17時(入館は16時30分まで)
休館日	毎週火曜日(火曜日が祝日の場合は翌日)、年末年始
入館料	一般300円、大学・高校生200円、中学・小学生100円、団体(20人以上)は2割引
交通機関	阪急芦屋川駅・JR芦屋駅・阪神芦屋駅からバス停「緑町」下車東へ2分

### 参観者は約一万三千人を数える

谷崎潤一郎記念館は、昨年十月八日にオープンし、今回で四回目の特別展です。参観者は、オープン記念の無料入場者を除いて、すでに約一万三千人を数えています。

記念館には、市内からだけでなく、全国各地からも見え、また、外国でもファンが多い谷崎文学らしく、外国人のかたも見えています。今年の七月、市内在住のニコラス・マツカーシ英国総領事が夫



県の広報ショーウィンドー(神戸市)でPR

### 第4回臨時市議会の報告

第四回臨時市議会は、八月二十二日に開催されました。議案は、美術館・郷土資料館建設事業費の追加に伴う平成元年度一般会

### 交通安全ルール大会

市では、秋の全国交通安全運動の関連行事に、

この秋、交通安全のために、「かもしれない運動」に、市民の皆さんも参加しましょう。

九月二十二日(金)午前九時三十分から、川西運動場で行います。雨天の場合は九月二十六日(火)です。詳しくは、市道路交通課管理係(☎2121内線408)へ。

### 見えてきた高齢化社会

唐の詩人、杜甫の「人生七十古来稀なり」という言葉は、当時は七十歳の長命が珍しかったことと、羨(せん)望に近い願いであったからでしょう。いまや人生八十年時代、古希はさほど珍しいことではありません。今年米寿(八十八歳)を迎えられたかたが本市で百五十人もおられるように、着実に進行しています。世界一の長寿国となつたわが国の医療技術や生活水準は大変に誇らしいことですが、手放しで喜ぶには、問題が残ります。



市長随想

「気がつけば心楽しく長生きであった」と思えるような社会づくりのために、支えあう思いやりが必要なことです。九月が敬老月間ということもあり、本欄も、三回目の長寿社会にふれま

敬愛の念と、今若いといわれる人も、いずれはたどらなければならぬ道を、すべての人が自らのこととして、考える機会にしたいと思うからです。さる八日、最高齢者のお祝いにまいりました。心からのお祝いと、ご長寿、ご健康をお喜びしました。うれしいことに、今年には本市で百歳以上のかたが三人になられました。(芦屋市長 山村康六)



# 教育内容の充実に向けて

## —幼・小・中学校で研究会—

「習う側の立場に立った教育」の深まりを求めて、各学校園で授業研究が進められています。同一テーマでの研究を継続している学校がふえ、教育内容の充実に向けて力を入れてきています。昨年度は全小・中学校で授業が公開されましたが、今年度も幼稚園を含め、充実した研究会が予定されています。また、六月の阪神地区中学校新規採用教員研修会(潮見中で授業公開)を初め、阪神地区の先生たちの三つの研修会が芦屋市で行われ、授業や保育を公開します。授業・保育研究を進める学校園のようすを紹介いたします。

### 二校が又部省指定研究発表

浜風小学校は、昨年度より道徳教育で文部省指定をうけ、「思いやりの



美しい春の花のために、会下山で落葉拾い(浜風小学校)

ある心豊かなやさしい子を育てる道徳教育」をテーマに研究を進めてきた。今まで進めてきた、「考える子」「やさしい子」「はたらく子」「がまん強い子」の4つの研究のうち

「やさしい子」に焦点をあて、すべての活動の中に助け合い・思いやりの心が根づくよう研究を進めてきたが、二月に研究発表会を開きます。国際理解教育と同和教育で文部省指定をうけている精道小学校は、今年度は中間発表をします。特に帰国子女教育に対する長年の研究から、「世界の中の日本人を育てる学校」のあり方に目を向け、異文化を理解するという国際的な視野と、身近な偏見に目を向ける精神的視野の両面を兼ね備えた子供づくりをめざした研究を公開します。

### 各校で特色ある研究会が

朝日ヶ丘小学校は、「き

「基礎学力」で市の指定をうけているのが三条小学校です。学校創立三年目から研究発表を続けてきました。今年には記念すべき十回目の研究発表会となり、大きな節目を作ろうとしています。「総合学習」の研究に取り組んでいるのが、宮川小学校です。さまざまな表現力をのばす研究として「綴ること・物を作る」ことを表現することの研究会を進めています。同日講師の指導で、国

「傷ついて涙がひとつこぼれましたわかってあげよう相手の気持ち」  
潮見小学校六年 小西 絵里子さん  
(「差別をなくそう県民運動」の募集作品)

語を中心にして「自己学習力の基礎づくり」の研究を続けてきたのが、山手小学校と潮見小学校です。授業で、級友の意見を組み入れた内容豊かな考えに変化していく姿を公開します。岩園小学校と打出浜小学校は、昨年度、文部省指定の研究発表会を開きました。本年度は、岩園小学校は教科研究に力を入れ、「自ら働きかける子」をめざした研究を進めてきています。打出浜小学校も、コンピュータを始め、具体物を使った分かりやすい教科研究を進めてきましたが、その成果を公開します。

### 各幼・小・中学校の研究内容と研究発表日

学校名	研究内容	研究発表日
幼稚園	平成元年度第2回幼稚園教育研究会(岩幼)	9月27日(水)
精道小学校	国際理解教育・同和教育の研究(全教科)	12月1日(金)
宮川小学校	生き生きと参加できる授業の創造(総合学習)	11月中旬
山手小学校	ひとりひとりの読みを深める授業(国語)	11月7日(火)
岩園小学校	自ら働きかける子ども(理科)(社会)	10月下旬・11月中旬
朝日ヶ丘小学校	きょうだいづくり運動(国・算・体)	11月2日(木)
三条小学校	ひとり勉強を支える授業(国・算・理・社・図)	11月10日(金)
潮見小学校	心豊かな子供の育成をめざして(国語)	11月9日(木)
打出浜小学校	主体的に考え、行動する子供の育成(社会)	11月6日(月)
浜風小学校	生き生きと自ら学ぶ子(道徳)	2月9日(金)
精道中学校	授業をつくる(学年別)	11月24日(金)
山手中学校	たしかな学力をつける教育活動(学年別)	11月22日(水)
潮見中学校	生き生きとした授業の創造(学年別)	11月21日(火)

幼稚園教育要領をもとに、「人とかわる力」「表現する力」「生活する力」などの育つ「遊びの創造」について、市立幼稚園合同で研究会をもち、保育内容について交流を深めています。また、阪神地区の幼稚園の新任教員の研修会が岩園幼稚園で、小学校の新任教員の研修会が潮見幼稚園で予定され、芦屋の幼稚園の保育の様子を見てもらいます。

### 各中学校も公開授業を

三中学校とも、学年研究会・教科別研究会を通して主体的に学習していく力をつける方法を研究してきています。基礎・基本を大切に、「考えさせる授業」をめざして具体的な資料を使った授業研究会が、各中学校で開かれます。



国語の授業で「ひとり勉強」を終えたときの子供たちの感想です。「はじめこの物語を読んだときは、この物語からひとり勉強ができるかなとうたがってしまいました。でも、ひとり勉強していくうちに、物語の様子や主題もわかり、いい物語だと思いました(略)」

### 生涯学び続ける

#### 子供づくりをめざして

#### 第十回授業研究発表会

授業を終えて、自分でもよくやったなと思いましたが、「(略)それから、この物語は、一番はじめに読んだときより、ひとり勉強したあとのほうが、とても深まっています」と思いました。そしていくつもの課題を解決していき、大事なことを学びます。こういった学習の場をつくることによって、一人ひと

りの子供たちに、自分の学習の仕方がわかり学習することの本当の楽しさが見出せるものと考えています。自ら取り組む学習の中で味わった充実感や満足感が、やがて生涯にわたって学び続ける人間の基礎づくりにつながるものと考えています。

この考えに立って、「自ら取り組む学習」を「ひとり勉強」と名づけ、開校以来十余年間継続して研究を進めてきています。

### 三条小学校長 笠木 寛

私は、第十回の授業研究発表会を開催し、指導をいただく機会としています。当日は県内はもとより県外からも多数の先生方の参観を得、授業公開の外、名古屋大学名誉教授の重松鷹泰先生に「今日の教育の在り方について」講演いただきます。



今日は海辺で保育(精道幼稚園)

このページは市教育委員会総務課(☎02121内線501)で編集しています。

この「広報あしや」を公演当日ご持参のうえご来場ください。前売券扱いとします。ご利用ください。

**ダン・タイツン ピアノリサイタル**

9・22 (金)

開演 PM7:00

前売/¥3,500  
当日/¥4,000

プログラム  
ショパン  
二つの夜想曲  
六つのワルツ  
舟歌  
ラフマニノフ  
絵画的練習曲集 作品33より  
ピアノ・ソナタ

今宵は寄席気分でお待たせしました、小沢昭一独壇場。

料金(全席自由)  
前売三,〇〇〇円  
当日三,五〇〇円

10月11日(水) 19時開演

とらいらいさん  
**唐来参和**  
作・井上ひさし  
出演・小沢昭一

ルナ・ホール  
お問い合わせ  
ルナ・ホール協会  
業平町8-24  
(☎31-4962)